

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 758

Palma de Mallorca 12 de Agosto de 1916

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## La andante hipocresía

Con toda certeza podemos decir que Palma es una capital que tiene arraigada la hipocresía y cuyos habitantes no tienen la fuerza de voluntad necesaria para desterrarla.

Si hemos de oír uno a uno el modo de pensar de cada individuo que en ella vive, oiremos muy a menudo de que son muy adelantados, que sus ideas son muy avanzadas, pero esto ha de ser preguntando uno a uno, sin festigos, porque en presencia de un tercero ya no tienen el cívico valor de decir lo que antes han dicho y quizás han querido que nosotros imitáramos. Y así son la mayoría; no tienen criterio cerrado; son del que les paga, solamente de quien les necesita.

Quiere aparentar tener la completa convicción de un ideal que desconoce, pero que a la fuerza nos quiere hacer creer.

El convencimiento de sus actos no lo tienen; hacen lo que más les ha de proporcionar pingües ganancias. Si el partido maurista les ha de ayudar a pasar la vida, son mauristas; si ha de ser el liberal, liberales; y nada hay de extraño que les veamos cambiar diariamente de política como si fuese la camisa lo que se cambiaran. Si es con éstos con los que tenéis la casualidad de hablar, os dicen que son más republicanos que vosotros; más socialistas que vosotros e incluso hay quien dice que son más anarquistas que los que tiran bombas, creyéndose que los anarquistas tienen este fin.

De éstos hombres, Palma está minada. Por doquier les veremos; son como las abejas que se posan sobre las flores de donde extraen el néctar que convierten en miel, pero a diferencia de que ellos en vez de abejas son zánganos que por un mendrugo de pan se comprometen a hacer los papeles más pobres y ridículos.

De estos zánganos, de la familia de los hipócritas, en la política los hay de tres clases según nosotros y son de 1.<sup>a</sup> de 2.<sup>a</sup> y de 3.<sup>a</sup> categoría. Son los primeros los que ocupan los puestos más elevados; los otros son los caciques provincianos y que viven gracias a la influencia de los primeros, y los de 3.<sup>a</sup> son los que viviendo a costa de todos aspiran a reemplazar a los otros. Podríamos hacer otra distinción y decir que luego hay los borregos que hacen todo cuanto su pastor dice.

Y de un país en que existe tanta hipocresía ¿qué podemos esperar? nada de provecho. Ellos son los que abortan todas las buenas iniciativas, ellos son los culpables de los males que nos rodean.

Para redimir a la humanidad hay que acabar con tanta hipocresía, hay que barrer a todo este estercolero humano que infecta al país, el cual podría ver sus aspiraciones cumplidas, pero que no las logrará mientras no nos juntemos todos para hacer una tría.

Si no acabamos con esta hipocresía y dejamos que continúe no nos extrañemos que las cosas vayan mal, pues de ellos nada podemos esperar.

La regeneración de España no está en ellos; de ellos sólo podremos recoger pasteles y..... algún buñuelo, pues ellos no sirven para otra cosa.

Jaime Riera Alberti

## Internacionales

### En Alemania

Leemos que a pesar de la prohibición de celebrar los mítines socialistas anunciados por conmemorar el segundo aniversario de la guerra, se celebraron numerosas manifestaciones en muchas ciudades de Alemania y en su capital. En algunos puntos ocurrieron graves disturbios.

Gran número de mujeres armadas de

garrotes y con banderas rojas fueron en manifestación gritando:

«¡Viva Liebknecht! ¡Ponedle en libertad! ¡Dadnos paz y pan!

La policía cargó contra ellas, sable en mano, e hirió a muchas. Hay un periódico denunciado por atribuir esto al problema de la alimentación.

Como consecuencia de la última elección verificada en el seno de la Sección del partido de Berlín, y en la que se dió el triunfo a miembros de la oposición, el Comité Director ha le-

vantado, y así lo ha hecho público, la censura que venía ejerciendo sobre el Vorwaerts.

A las Secciones que vienen desautorizando a sus representantes en el Reichstag, por haberse adherido a la opinión de la mayoría, se ha sumado el colegio electoral de Naumburg-Weisfels, que en una asamblea de presidentes de Secciones ha votado una orden del día, aprobándola por 37 votos contra 13, en la que se adhiere a la política de la Unión socialista del trabajo, al frente de la cual están, como es sabido, Haase, Ledebour y Berstein.

El diputado de este Colegio, a quien se ha desautorizado, es Thiele.

### Bélgica

Leemos en *Le peuple belge* órgano de la Unión de Socialistas belgas residentes en Francia.

El año pasado a pesar de las circunstancias porque atraviesa el país, se ha hecho una venta inferior en 800.000 francos a la del año precedente a la guerra, disminución que comprende solamente a tres departamentos: cinematógrafo, café y carnicería.

A pesar de las circunstancias, la Casa del Pueblo ha abierto sucursales en Hal, Lember, Buysingaen y Stang-Novis. Sin embargo estos resultados han requerido grandes sacrificios de los compañeros del Consejo de Administración.

### Austria

Se ahorcó uno de los más activos diputados socialistas. Al estallar la guerra, César Batistini se declaró ferviente partidario de la paz en odio a Austria, hasta que ha caído gloriosamente víctima del más cruel despotismo.

## Murmurio

### Mi opinión

Ha producido gran consternación entre la prensa católica la ejecución del malogrado Sir Roger Casement.

Esto no es de extrañar por cuanto su ejecución ha sido motivo «por el delito de haber amado a su patria, la verde Erin», o sea por acaudillar a los cató-

licos irlandeses que pretenden vivir libremente sin el yugo «del extranjero».

Nosotros lo encontramos muy natural que defiendan su modo de pensar, poniéndolo en práctica el día que encuentren más a propósito para el triunfo de sus ideales.

Pero ya se sabe que las leyes que en muchos estados existen por demócrata que sea, pagan de esta manera al que tiene la *desgracia* de extralimitarse de las leyes de su país.

La historia relata muchísimos hechos parecidos; donde la sangre se ha derramado en holocausto de una idea buena o mala, siempre buena por el que por ella da la vida. No evitando con tales represiones que otros sigan la marcha trazada por las víctimas; siempre dignas de admiración, por absurdas que sean siempre que con fe mueren por ellas.

Nosotros sistemáticos partidarios de la abolición de la pena de muerte por absurdos que sean los delitos cometidos, protestamos de ésta, como lo haríamos por cualquier otra; todo acto donde se derrame sangre, lo consideramos un crimen y como la ejecución de una persona por criminal que sea, matándola no evitan el delito cometido, sino que se comete otro mayor, una más grande ignominia.

Lo que nos llama muy mucho la atención, es que la prensa cristiana *fiel* intérprete de las palabras de Jesucristo se espante ante la ejecución del caudillo irlandés y en muchas ocasiones en nuestro mismo país laboran, actuando de *mate rates* a desdichados, a insignes defensores de ideales tan santos y buenos como los sustentados por Sir Casement.

Nos espanta y nos demuestra lo que son esta gente actuando de ese modo tan impropio de cristianos, porque no es muy honroso el defender a un hermano y en otra ocasión servir de fiscal acusador a su vecino por no pensar tal como piensan ellos.

Nos conocemos. ¿Verdad? Mi opinión es esta: que el hombre nace para vivir, y cuando sus ideas le llevan a la exaltación, procurar convencerlo de sus *calamidades*. ¡Pero nunca matarle!

Pisócrata

Los españoles pintados por sí mismos

## El fenómeno

(CONTINUACIÓN)

### La técnica de la sinvergüencería

La biblioteca de un aficionado a toros es uno de los documentos más admirables para explicarse nuestra pasividad o lentitud, o sea fuerza retardatriz esencialmente española. Los libros catalogados por Sánchez Neira, Carmona y Millán son ya una lufesa sí, amantes del estudio, sabéis de lo que hoy se escribe en esta materia. Un espíritu organizador que tuviera del bibliotecario la paciencia y del polígrafo la asimilación, que huyera del doctrinarismo y sintiera la extrañeza de las cosas escritas encontraría en estos libros taurómacos una sorpresa, o, mejor dicho, una serie de ellas. El «fenómeno» está presentado, se le busca, se encuentran y desechan modelos, surgen precursores. Conforme se va llegando al tipo perfecto la afición aumenta, se «enrabia», gruñe más, pide en el ruedo «cosas» no vistas. Mengua el tamaño de los toros y crecen las varadas; se encarecen las localidades y las reses; se edifican edificios monstruosos y ceden para ellos los municipios terrenos gratuitos; se organizan trenes especiales y críticos doctorados solen para el lugar del suceso con carta blanca; los periódicos encargan no se peque nunca por mucho en los telegramas cueste lo que costare; se promueven alborotos públicos; se despueblan provincias enteras... y entonces el «fenómeno» se crea, se oscurecen las viejas lumbreras, presentan su dimisión los que fueron gala y orgullo, triunfa lo nuevo, la esperanza, la aurora.

Sin leer todo eso, ¿cómo explicarse que un país entero se estremeciese ante tal aparición? ¿Quién ha de creer en lo futuro que se escribieran libros y más libros en honor del héroe y sus crías? ¿Cómo convencerse de que se vendían como ningún otro libro y de que se leían, lo que es más raro que comprarle. Su vida, antes de haber vivido, era puesta en graves letras de imprenta; se litografiaban sus partidas de bautismo; no habían amado y se les atribuían idilios; sus aventuras de cortijo o dehesa inspiraban a los dibujantes cartones y pasteles; sus innovaciones revolucionarias... ¡ah, sus innovaciones! eran juzgadas, examinadas, a todas las luces de la razón, criticadas y expuestas como un acontecimiento de lo más extraordinario. Los relatos de sus hazañas eran dignos del pergamino. Esos rasgos heroicos se discutían fieramente. Su deificación aturda. Con su efigie se recomendaba un licor, un utensilio, viandas y establecimientos. En los puestos de los periódicos, manchados con tintas escandalosas, resataban sus bustos. Para perpetuar sus descubrimientos taurómacos se extendía a toda plana la visión y en ello se gastaba sumas enormes, bien seguro el editor de reintegrarse. Cuando andaban, la gente los seguía, la sonrisa en la boca, aturridos por el no merecido honor de toparse con ellos. Así como así.

Y un «fenómeno» de estos qué haceré...

He ahí la cuestión. Ni él mismo sabría explicároslo. Le dijeron un día que era un «fenómeno» y el buen muchacho abrió cosa de legua y media la boca. Para cerrársela le añadieron.

—Tú estás «predestinado».

—Que estoy...

—¡Llamáo a ser «toíto» lo que hay que ser y «ná» más.

—Pero si todavía...

—Cobra y calla, «niñibilis».

Y el «niñibilis» dejó hacer asombrado, acobardado de tanta pompa desplegada en torno suyo. Leyó o le leyeron lo que de él escribían y preguntó.

—Pero... yo... ¿soy todo eso?

—¡Oh, niño mío—le respondía algún millonario o cacique,—tú eres eso y algo más que eso, tú lo eres «tío»!...

Acabado de salir de la nada como un nuevo Adán estafalario, no sentía vértigo, sentía que «no sentía nada».

—Aquí lo que va viendo un servidor es mucha guasa viva.

—Mira, niño, no «te me preocupes» que te va a dar la meningitis...

—Pero... vamos a ver... ¿por qué soy un «fenómeno»?

—Porque nadie en «er mundibilillo» hace lo que tú.

—Pero... ¿qué hago yo?

—«Casi ná»... Quitar moños... el Escorial del torero.

No es modestia. El «fenómeno» no comprende su endiosamiento, no se da cuenta. El asombro más infantil y malicioso se refleja en su cara. Sabe que se juega la vida con más peligro que los viejos toreros porque el pueblo lo azuza de la manera más cruel, como se ve reñir a dos fieras: en silencio.

Si el «fenómeno» fuese capaz de darse cuenta de que es en manos de la raza un muñeco fatal con que la raza se divierte, ¿cómo no «escuchar» ese silencio absoluto en que le envuelven al comenzar su oficio?

Sepultado en ese silencio sombrío de treinta mil bocas que callan y sesenta mil ojos que ven, el «fenómeno» comienza por inmovilizarse. Si la atención sostenida de un curioso acoaba por paralizar un esfuerzo cualquiera... ¿qué prodigios no hará ese silencio, ideal horrible de la esperanza de un pueblo que calla de esa manera para que salte sobre su alma como un tigre una emoción sangrienta?... En ese silencio el muchacho audaz sólo oye su corazón tembloroso ante la fiera expectante. Un pensador escucharía en ese silencio el latido de todos los corazones esperando «algo que se destaque de la vulgaridad» en que le sumieron sus gobernantes y la propia desidia, que es un remordimiento transformado en hábito de quejarse.

Así, cuando en las columnas casi sagradas de la prensa, o las galeradas preciosas de los libros, se ve violada la santidad de ese silencio angustioso con el tecnicismo más chavacano, convertida la esperanza gigantesca en caló de sinvergüencería, el alma busca un látigo de corto astil, de cien metros de tralla que cruzara los rostros de la multitud, ocasión de ese transformismo. ¿Por qué no lee los libros salvadores como escucha en las plazas? ¿Por qué no escucha en las cámaras y ateneos, cuando le leen estadísticas vergonzosas, como calla en el circo?... Un pueblo que sufre tanto ¿busca en el sufrimiento de lanzar a una fiera un hombre un placer sádico? Y si lo lanza con la esperanza de que se salve ¿no es pagar demasiado caro y burlarse de sí mismo juego tan ootuso? Su entusiasmo delirante al ver burlado el toro es demasiado explosivo y repentino para que sea sincero, para que se crea en él. Los extranjeros pueden engañarse. Fere ha creído ver en esa delectación tenebrosa morbosidades colectivas. Havelock Ellis ha sorprendido que espectáculos sangrientos como ese parecen remover el fondo vagos sádicos que existen en cada uno de nosotros.

Y, sin embargo, la verdad es muy otra.

La verdad es que en el proceso de creación del «fenómeno» hay toda una psicología de la gran raza ibera durmiente bajo el cendal de las regiones diversas, limo de sus grandes ríos que la cubrieron y sólo remueve lo violento, lo imprevisto, lo inexplicable.

Eugenio Noel

(Continuará)

## Crónica

Desde estas columnas saludo y felicito con motivo de su artículo «La Mujer y los problemas sociales» a la compañera Amapola y le envío el testimonio de mi admiración y respetos.

Lo confieso, he sido negligente en alto grado para trazar la presente Crónica. Sin entrar en detalles de justificación debo decir, que el asunto al ser siempre de palpitante actualidad, admite como *inofensiva* esa negligencia, a pesar de que algún compañero tiene derecho a decir que vengo tarde a elogiar y aplaudir lo que no admite o no le corresponde admitir esa tardanza.

Sea como sea, los efectos siempre quedarán sentados con solidez y siempre serán los mismos, si el buen entendimiento acoge las razones.

Después de este inexcusable enunciado, internémonos en el sendero de nuestra originalidad, pero haciendo constar que esta labor no es labor de comentarios ni apostillas. Sólo quiero con mis insulsas glosas glorificar, lo glorificable, aunque eso en mí, más que otra cosa, significa profanación, inaudita, careciendo como carezco de elementales prerrogativas.

Larga de explicar sería si a explicarse fuera, la gran impresión que causó en mi ánimo, la lectura del artículo firmado por Amapola y aparecido en el número 755, de este semanario.

Valiente en su expresión, sencillo y bello en su forma, pero de gran alcance en su fondo claramente se ve que refleja con fidelidad, sin eufemismos desvirtualizadores, sin templanzas, ni afeites de transigencia convencional, los purísimos sentimientos de esa mujer que lo firma a quien saludo aprovechando la propicia ocasión de este trabajo aunque no tengo la inmensa satisfacción de conocerla. Y vaya por delante el acerto, de que a esto no dá margen, un rasgo de galantería ni de corteses cumplimientos, fuera de lugar aunque entiendo que también así todo estaría justificado, sino un sano impulso de entusiasmo que inspiran a mi alma esas líneas a toda prueba sinceras y revolucionarias.

Me satisface sobremedera y con justa y noble razón, todo renglón que lleve una firma de mujer, pero esas consideraciones sublimes del artículo «La Mujer y los problemas Sociales», llévame y con eso me satisfacen doblemente, el convencimiento inmediato, de que en verdad nuestro ideal, concluyendo esperanzas triunfadoras, conquista, escala las cumbres serenas y majestuosas de la conciencia femenina, obedecien-

do las plácidas normas de progreso, en el constante avance de incontrastable evolución.

Muchas veces he leído ese artículo, no para desentrañar secretos de dudosa definición que vista su sencillez elocuente no pueden existir, sino para establecer la prueba inequívoca, la agradable sensación de que son unas manos femeninas las que le trazaron, de que es un pensamiento de mujer, el que le arrojó como pero fecundo, tal vez en momentos de apacible descanso en la ruda faena del trabajo,

Y después de leído y releído, yo que siempre vago, abandonado al sople divino de la fantasía créome ver esas manos delicadas corriendo sobre las cuartillas plasmando en el papel, el dulce idealismo de una conciencia vigorosa y después limpias de todo impuro y falso destello *joyal*, en ademán enérgico extendidas sobre las frentes mustias de las masas, indicando el camino de la justicia redentora...

Yo también preconizo la igualdad social en todos los aspectos en ambos sexos; yo también proclamo muy alto que la mujer esclava en el estado de libertad y de libertinaje, exige imperiosa como ley inexorable de progreso, el justo reconocimiento de todos sus derechos; yo también poniéndome de parte de la razón, trabajo por la conquista de esos derechos, en la idea de vencer, para entonar un entusiástico himno de amor y de paz, de dicha y de ilusión, de verdadera libertad, y por eso es mi alegría, al leer razonamientos tan convincentes en pluma de mujer.

Ese artículo lo analiza este cronista no apreciando en él la corrección de estilo a lo Pardo Bazán y a lo *Colombine* sino la idea intrínseca de una grandiosa rebeldía a lo Rosa Luxemburgo. Valgan comparaciones.

Pero hay más. Acaso yo en este extremo obrando de ligero haya emitido un concepto irrazonado. Es que ese trabajo sencillo en su forma también ofrece en sus viriles arranques de rebeldía rompiendo las trabas denigrantes de estulta tradición, destellos de poesía rítmica y cadente con su lógica irrefutable que penetra en el alma que se extiende en bellas percepciones fortaleciendo el espíritu soñador. Si, ¿por qué no? Ese trabajo claro, sencillo, contiene delicada poesía, que en los sonidos de sus prosaicos conceptos, trae a la mente del idealista sueños de gloria, evocaciones de ilusión.

De todo, de todo hay, en el bello artículo de Amapola. ¿Cómo no, si en él se describe la fuerza inexpugnable de un alma soñadora?

El artículo de Amapola con sus convincentes razonamientos debe mostrarse a los ojos cerrados de todas las compañeras, para decirles: Ved ahí lo que os manifiesta esa mujer, a ustedes que sólo sois hembras.

Esa mujer os pide que sacudáis en espasmos de rebeldía vuestra brumosa conciencia el marasmo moral. Haced lo que os indica y sabréis de la vida las amargas impresiones decretando vuestra justa libertad.

¡Rebelaos!—os dice en esos párrafos de enérgica expresión—y hacer que llegue el día en que vuestras almas postergadas y hoy marchitas perciban la estela luminosa de un verdadero

amor y el hábito sublime de odio y libertad que salvará vuestro ser y el ser monstruoso de toda una abyecta humanidad...

Gabriel Morón

## Los españoles en Francia

### Encaucesmos la emigración

#### Organicemos

Así empieza un artículo, nuestro estimado colega «La Justicia Social», dando instrucciones y al mismo tiempo exhortando a los asociados que a Francia se dirigen para que sigan cumpliendo como buenos compañeros, procurando no perjudiquen en nada los beneficios de los sindicatos del vecino país. O mejor dicho, que si alguna asociación tiene contratos con sus patronos, en calidad de horas de trabajo o jornales reglamenta-

dos deber es de todos los compañeros que de Mallorca se marchen, cumplan al pié de la letra los acuerdos que existen en el sindicato de su gremio.

Muchas sociedades obreras, como son «El 1.º de Mayo el Musel» (Gijón), La Unión Textil de Roda, los metalúrgicos de Bilbao y otras muchas, que habiendo recibido demanda de sus obreros de alguna Cámara de Comercio Francesa, preguntan si las condiciones que ofrecen son las tarifas del Sindicato y habiéndose enterado que realmente existían dichas tarifas, no pusieron obstáculos a que sus asociados se contrataran.

Siendo Mallorca una provincia que la emigración en el gremio de zapateros ha tomado grandes proporciones necesario es llamar la atención a estos compañeros que marchan al extranjero, para que pongan atención en no trabajar en peores condiciones no perjudicando a los obreros franceses; porque si hacen lo contrario las simpatías que de ellos recibimos pronto se convertirían en odios, porque los beneficios que la clase obrera francesa puede disfrutar es producto de una continua lucha contra el capital, y lástima sería que se nos tildase a nosotros, los españoles, como traidores a sus aspiraciones.

Ayuntamiento que procure de complacer al Sr. Planas en lo del reloj. Pide este Sr. un reloj para una de las paradas de carruajes y esto es fácil de arreglar: quiten el reloj que hay en el salón de sesiones y colóquenlo en el sitio en que desea el Sr. Planas; de este modo el pueblo tal vez ganará porque el reloj hace acortar todas las discusiones, pues hay concejal que siempre está mirando el reloj y con la mirada suplica a los otros sean cortos, como si estuviesen allí por compromiso.

Pasara desapercibido a la vista del público, nada tendríamos que objetar, pero de la forma en que lo hacen demuestran claramente que lo que desean es acabar pronto.

Y por hoy basta.

Rieretti

## Un poco de su campo

Hace días leí una carta de un maestro de Escuela. En esta carta decía que las instituciones religiosas eran en bien de todos y aplaudía su institución. Pero luego decía que no había derecho a que estas instituciones se lo apropiaran todo. Que lo que hacen no está bien; que ellas quitan el pan a los maestros y que éstos vense obligados a morir en un rincón, porque las instituciones lo gran dejar sin niños a las escuelas.

Y el que escribía esto era un profesor católico que vive en esta ciudad.

A la verdad, no comprendemos el enfado de este maestro de escuela. El, dice que es un buen católico, pero que las instituciones religiosas le han dejado sin alumnos; ¿por qué pues, no tiene valor de protestar de ello? ¿por qué no se atreve a decir lo que desea?

Si los religiosos le han hecho tanto daño, ¿por qué aún, ensalza y alaba su paso sobre la tierra?

¡Vamos, hombre! no hay derecho a ser tan cobardes.

\* \* \*

Seguramente a este señor le debe de extrañar que personas que dicen predicar las doctrinas de Cristo se atrevan a dejar vacantes a los maestros profesionales y esto no ha de extrañarle. ¿Qué es lo que no harían para lograr acapararlo todo?

En nuestra historia podremos ver lo que han hecho los religiosos en tiempos pasados. La inquisición y la noche de S. Bartolomé demuestran los sentimientos suyos; y si en estas dos fechas hicieron lo que hicieron, ¿qué es para ellos dejar que un maestro en un rincón de su casa, muera de inactividad y de hambre?

La vida suya está bien demostrada; quién no la conoce es porque no quiere o por que es un farsante. El maestro a quién nos referimos se queja de ellos, pero en cambio tiene palabras halagadoras para los mismos y esto, según nosotros es un mal crónico.

Seguramente habrá ido del brazo con ellos, ¿a qué viene ahora este lloro y rabieta? De todos modos le compadecemos por qué hoy, aún que dicese católico, es un enemigo de los religiosos.

J. R. A.

## Preparémonos...

El sentido de la palabra me creo que no es preciso que se haga. (Preparémonos) lo he encabezado así por ser de interés a las clases trabajadoras y en particular a la juventud socialista de Puente Genil, que tan denodadamente lucha por una cosa grande que es la unión de la clase trabajadora andaluza que por desgracia es la única región de España que no está organizada.

Lo titulo así, porque me veo precisado, por que las luchas sociales van tomando un incremento poderoso en el camino sindical, a donde veo que la lucha del obrero, la remuneración de jornales a donde hoy el proletariado tiene su lucha, por eso digo que nosotros, jóvenes socialistas que principiamos debemos ver la vida y como luchan hoy los obreros asturianos y los obreros metalúrgicos y demás clases de sociedades que han conseguido las mejoras que hoy tienen.

¿No es preciso compañero Morón que eduquemos las sociedades sin matices a ninguna clase para que se agrupen en U. G. de T. con ese objeto se adelanta un paso muy agigantado al socialismo, y si no la prueba, que podía hoy luchar con un partido sólo disciplinado y que su jornal fuera máximo y el que existe hoy es mínimo, con cálculo podremos ver que la clase trabajadora andaluza tiene que dar su paso para que los obreros agrícolas se agrupen en un sindicato para mejor defensa de sus intereses ya moral o material, que bien sacrificados que estén por el caciquismo imperante que están despoblando a esta rica región andaluza.

Yo me creo que hay que ser más activo en la propaganda societaria para enseñarle la vida de una sociedad, y con eso podremos contar con hombres que en ella encuentren la base los obreros la vida económica, que es la principal; los demás podremos conducirnos a una derrota fatal; piénsalo bien querido compañero Morón que a los obreros andaluces hay que educarlos primero en el camino de la acción societaria, pero no por eso se debe de dejar de ser socialista, sino lo que preconiza la U. G. de T. ese es el camino de los obreros andaluces para que España sea en una organización completa lo mismo, en los intereses económicos como políticos y ese partido es el socialista.

J. Cala y Mellado

Bujalance—2—VIII—16.

## CRONICA ANDALUZA

### El Gobierno ante la huelga

El gobierno presidido por el secuaz y hábil político de Romanones, y con el funestísimo ministro de Fomento, han fracasado de una forma mayúscula ante la huelga de ferroviarios creyéndose que los ferroviarios iban a servir de maniquí a lo que dispusiera el gobierno de acuerdo con las compañías como podemos ver dadas las gestiones arbitrarias que llevó a cabo Gasset para arreglar o para hacer como que lo arreglaba, como le sucedió cuando iban los obreros a la huelga por primera vez, lo cual fué un engaño del hombre que se titula liberal con ribetes de revolucionario como a todo el gobierno de Romanones.

Por eso los obreros fueron a la huelga con aquella dignidad que el caso requie-

## En el Ayuntamiento

### ....y siguen las sesiones

Horas doce y veinte minutos. Se empieza la sesión con la asistencia de veinte concejales.

Podríamos decir mucho de lo tratado en esta sesión, pero lo mejor será que calleemos porque al lector le conviene más ignorar lo que pasa en las sesiones. Así se evita el disgusto de tener que saber que allí en lugar de haber un poquito de respeto hacia las cosas que interesan al pueblo, hay una olla de caracoles, como dice el vulgo.

Asuntos que en pocos minutos pueden estar resueltos, necesitan más de una hora para tratarlos y luego, cuando ya cansados de discutir y de no entenderse vuelven a dejar sobre la mesa por ocho días y así van pasando y así van deslizándose las sesiones.

Y el público lo ve y el público comprende la burla que le hacen, pero que piensa desquitarse algún día, llevando allí a hombres que sean aptos para desempeñar el cargo.

\* \* \*

Hoy volvemos a protestar de las sesiones de nuestro Ayuntamiento. Aquello no son sesiones. El salón de sesiones se convierte en un salón de habladuría. Todos hablan y nadie se entiende. No, nos hemos equivocado; no todos hablan y hemos de hacer justicia a los que no se meten en habladurías.

En esta última sesión el concejal señor Oliver estaba en el uso de la palabra y ante el cuchicheo de otros, tuvo que volverse y decirles: «Callaos que no entiendo lo que me contestan» y esto no está decente. Hay que saberse reprimir. Si algún concejal tiene tanto interés en entablar conversación que lo haga fuera del salón, aunque el concejal sea joven, bonito o feo.

No hay derecho a ello, puesto que los que más hablan son los que más pronto abandonan el salón encargando a otros se interesen por sus preguntas.

\* \* \*

Y ya que de los concejales hablamos preciso es decir algo de algunos de los que forman parte de nuestro Consistorio.

A veces lamentamos que hablen demasiado, pero también es preciso que algunos dejen de ser figura decorativa.

Tenemos en nuestro Ayuntamiento concejales momeros; otros cuchicheros y otros mudos. Los primeros hacen gestos y muecas, los segundos hablan siempre en voz baja y los últimos son los que no dicen absolutamente nada.

Si fuese que los últimos no hablaran mientras hablan otros les aplaudiríamos, pero es que en ningún asunto intervienen y aun, cuando hacen uso de la palabra es para meter la pata, como vulgarmente se dice.

Y para que los lectores sepan quienes son los mudos, los que sirven de figura decorativa vamos a darles los nombres.

Empezaremos por el Sr. Espasas que sólo le he oído decir tres palabras seguidas; luego siguen los Sres. Quetglas, Goll, Durán, Castell, Aguiló Valentín, Carrió, Más, Barrera. El Sr. Font y Arbós parece que no está ahora por intervenir en nada, no siendo propaganda religiosa.

Ignoramos que se proponen estos señores Concejales; pero tener que representar el papel que representan es hacer el ridículo. El pueblo los eligió para que interviniéran en los debates y que con su poco de arena hicieran obra útil, pero no para ver, oír y callar. Para hacer esto, ¡maldita la falta que hacen!

\* \* \*

Vamos a desmentirnos. Los concejales Carrió y Barrera hablaron en la última sesión. Que de lo que trataron no tenía importancia ya se supone, pues de tenerla ellos hubieran cerrado la boca y dejar que los más ilustrados cantaran.

\* \* \*

Y hoy para terminar vamos a pedir al

ría para adquirir un valor que se veía entre dicho con el poco carácter del Gobierno y la omnipotencia de la compañía.

Si es un gobierno democrático, digno, honrado y fiel cumplidor de las leyes cómo no se va a indisponer en contra de las injusticias y de las represalias que cometía la compañía con los obreros los cuales se vieron restringidos y cercenados todos sus derechos por incapacidad mental de un gobierno indigno, que no sabe ponerse serio ante las empresas; y de una forma baja comete tantos desmanes con los obreros, que no llega no solo a movilizar todo el ejército, sino que suspende las garantías, la previa censura prende a los directores de la huelga para llevar el desconcierto y el pánico en los obreros, para que estos ante el desenlace del gobierno con los principales directores fueran a someterse a la empresa en las condiciones que ésta tuviera por conveniente? pero fué todo lo contrario; cuando los obreros cada día demostraron más conciencia de clase, y más ahínco en dar la batalla á la funesta compañía como al fracasado Gobierno de Romanones con su corderito de Gasset.

Nosotros que vemos que un gobierno se muestra débil ante todas las compañías como podemos ver lo que ha sucedido con el proyecto de Alba y en cambio emplea todas las indignidades más groseras que podemos ver en contra de los obreros declarados en huelga.

Que los ferroviarios españoles han demostrado tener una gran conciencia y el proletario español ha sabido sentir el clamor y el malestar de aquella clase cuando de una forma digna, accedió a la solidaridad que le pidieron los obreros ferroviarios que estaban en huelga.

El Gobierno ante la huelga de ferroviarios nos merece nada más que un profundo desprecio y una aversión hacia él, por adaptarse de una forma escandalosa y repugnante a las ambiciones de la compañía.

Reciban un abrazo esos obreros valientes, tanto los ferroviarios como todos los que se hacían solidarios de la causa.

El proletariado español ha tomado con la última huelga una fase distinta en frente de las empresas, a la que venía observando hasta la fecha.

P. Demófilo

Málaga 4-8-916.

Trabajadores: Propagad  
EL OBRERO BALEAR.

## Movimiento

### Social

#### Los Zapateros

Lo vida se ha encarecido de una manera inaguantable; imposible es poder vivir con este estado de cosas, sin pasar por las más grandes vicisitudes que imaginarse pueda.

Por dicha causa los obreros zapateros, comprendiendo la inaguantable vida que sufren, enterados que su trabajo era bien remunerado al extranjero, trataron de pedir lo que en justicia les pertenecía.

Los patronos como acostumbran de los 0'50 pesetas que los obreros pedían

solamente les quieren dar 0'25 que en nada resuelven los perjuicios que los obreros reciben con la exorbitante subida de las *bastretas* o sean la compra de los pequeños materiales que en Mallorca hay costumbre de ser costeados por los obreros.

El 7 de los corrientes como estaba anunciado, se reunieron para dar lectura a la contestación de los patronos. El salón de sesiones era insuficiente para reunir a los numerosos obreros asociados que ansiosos de saber la contestación de los patronos no repararon en estar molestos.

La contestación ya la anotamos más arriba; los patronos como siempre no quiere *arruinarse*. Prefieren seguir amontonando sus caudales, como es natural, pero ellos no ignoran que los obreros conocen muy bien el campo de sus adversarios y no repararán en sacrificios para vencerlos.

¡Animo pues, zapateros palmesanos! La lucha ya está en pie; corred a ocupar el puesto de honor que a cada cual os toca.

A la hora de cerrar esta edición (jueves 10 noche) se nos dice que el viernes a las 8 y media, está convocada una junta magna de todo el gremio para resolver en definitiva si se ha de aceptar el real que ofrecen los patronos o si ha de persistirse en los dos. En este caso es probable que estalle la huelga.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## Interesantes para los zapateros mallorquines

Se interesa a todos los zapateros de Mallorca, así de trabajo a mano como mecánico, que estando libres de sus compromisos con las leyes militares deseen pasar a trabajar a Marsella de su oficio, procuren entrevistarse con el compañero Lorenzo Bisbal.

Trabajadores: Leed y difundid «El Obrero Balear».

## Convocatoria

La Agrupación Socialista celebrará junta general ordinaria el día 14 a las ocho y media de la noche.

En ella se dará lectura a los estados de cuentas pendientes de aprobación y se tratarán otros asuntos de importancia.

*En cada pueblo hay una luz encendida: el maestro y una boca que sopla: el cura:*

Victor Hugo

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

## AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-  
ría 82, de 11 á 1 mañana,  
todos los días laborables.

IMPRESA  
LA COLECTIVA  
DE  
Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.  
También se imprimen folletos, revistas y periódicos.  
Calle del Socorro, 92.—Palma

## EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Vila, 5.

## “UNION PROTECTORA,”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE